
據戚發軔介紹，中國載人航天工程第二步空間實驗
室階段的4個技術難題包括航天員出艙活動技術、

空間交會對接技術、補加技術、再生式生命保障技術，
其中，航天員出艙活動技術難題，已通過神舟七號載人
航天飛行的成功實施而順利解決。按照計劃，天宮一號
目標飛行器和神舟八號飛船將於今年下半年先後發射升
空，實施中國首次空間交會對接飛行任務。
補加技術則是利用貨運飛船向空間實驗室提供必需的

補給，包括消耗的飲料、食品和實驗設備器材等，「這
有點類似於飛機的空中加油，可以形象地稱之為『太空
加油』，當然給空間實驗室補加的不僅僅是『油』。」

空間對接工作量最大
再生式生命保障技術則是保障空間實驗室乃至未來的

空間站在軌長期運行工作時，因為一方面不可能頻繁利
用貨運飛船運送補給，另一方面貨運飛船頻繁運送成本
太高，這就需要攻克再生式生命保障技術，使在太空中
用過的水甚至人體尿液、汗液等能再生淨化、重複使
用，並通過電解手段生產氧氣，從而實現空間實驗室
（空間站）長期在軌運行時可自我生命保障。

「在這4個技術難題之中，空間交會對接方面的工作量
最大，也是載人航天後續任務最重要的基礎之一」。戚發
軔說，實施空間交會對接時，要確保目標飛行器和對接
飛船在同一軌道、同一高度上，並以一定速度進行對
接，「交會的過程是一個追的過程，對接則是兩個空間
飛行器電、氣等通道合二為一，完全融為一體」。
空間交會對接包括交會、對接、人（航天員）的來往

（在兩個飛行器間通行）和飛行組合體的共同飛行等內

容，還要保證完成任務後，對接一體的組合飛行體能順
利分開，飛船成功返回地球。

將有3次空間對接任務
戚發軔透露，在空間實驗室階段，中國計劃開展3次空

間交會對接飛行任務，包括2次無人和1次載人交會對接
飛行。今年下半年發射天宮一號目標飛行器和神舟八號
飛船後，還將發射神舟九號、神舟十號飛船繼續實施空
間交會對接飛行任務。
戚發軔表示，美國總統奧巴馬宣佈放棄美國重返月球

計劃後，中國學界這方面的爭論更趨激烈。雖然爭論還
在繼續，但中國航天特別是載人航天領域廣大科技人員
正積極論證，並開展載人登月相關技術的預先研究工
作。
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香港文匯報訊（兩會記者組 李理 北

京報道）全國政協11屆四次會議3日在京
開幕。香港文匯報記者在現場看到，相關會議材料已
被翻譯成蒙藏維哈朝彝壯共7種文字，與此同時，每
種語言還配有3名同聲傳譯員為少數民族委員服務。
中國民族語文翻譯局局長李建輝告訴香港文匯報

記者，為了使翻譯品質更上層樓，全局共有超過100
餘名工作人員投入到前期資料的準備工作中。李建
輝告訴記者，「每名少數民族委員都將在台面上找
到相關民族語言的會議材料。」

記者委員iPad不離手
香港文匯報記者在兩會現場看到，不少代表委員

和記者更是iPad不離手，成為會議一道獨特的風景
線。

會議材料譯成7種文字
21傳譯員同聲傳譯

■3日，政協11屆4次會議在北京人民大會堂開幕。圖為為大會服務的工作人員正在整理衣帽，準備以美麗大方的形象示人。
美聯社

習副主席今晤港澳委員
香港文匯報訊

（兩會記者組 徐海煒

北京報道）全國政協會議
於昨日正式開幕。消息透

露，中央主管港澳事務的國家副
主席習近平將於今日出席港澳全國
政協委員聯組會議，會見來自港澳
地區的全國政協委員，並聽取他們

的意見。消息人士指出，這些安排體現
了中央領導集體對港澳委員的關心及重
視，並將對港澳委員未來的工作提出希

望。
消息人士透露，按照今年的政協日程

表，將於本月6日舉行港澳委員聯組討論
會議，預計中央主管港澳事務的領導人
屆時將與委員見面。不過，中央領導的
工作極其繁忙，為了確保他們能親自出
席會議，直接與香港委員面對面進行交
流，聽取大家的意見，最後的會見時間
須按中央領導的時間表作調整確定。
習近平過去2年均在全國「兩會」期間

會見來自港澳地區的全國政協委員。他

去年向港澳委員提出5點希望，包括在港
澳認真貫徹「一國兩制」方針和《基本
法》，在促進港澳經濟長遠發展，促進港
澳社會和諧穩定，要在加強港澳與內地
交流合作，以及在參政議政5方面，發揮
積極作用。

李建國喬曉陽晤港區人代
香港文匯報訊（兩會記者組 郭曉樂

北京報道）剛出席全國政協開幕式的全
國人大副委員長李建國、全國人大副秘

書長王萬賓和喬曉陽等，昨日（3日）探
望了港澳全國人大代表。李建國代表全
國人大委員長吳邦國、副委員長王兆國
慰問各位代表，並鼓勵港澳人代就「十
二五」規劃多提意見，盡人代本身職
責。
香港中聯辦主任彭清華、澳門中聯辦

主任白志健等亦有出席。
另外，港區全國人大代表團舉行預備

會議，選舉袁武續任團長，吳清輝及譚
惠珠分別續任副團長。

2011年3月4日(星期五)
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陳竺：港醫北上政策將會更寬鬆

高敬德：建設前海深港不能「各揣心事」

據新華社北京3日電 中國新型戰鬥機殲-20機載液晶信
息顯示系統項目負責人吳華夏３日在北京說，在殲-10及
殲-20上試驗的機載信息顯示系統，其核心技術有望用於
今年下半年發射的天宮一號目標飛行器。
全國人大代表、國家特種顯示工程技術研究中心主任

吳華夏在接受記者專訪時說，機載信息顯示系統是飛機
的「眼睛」，殲-20所有飛行和制導操作可在單獨的屏幕上
完成。配合頭盔上的顯示系統，飛行員視野更寬闊，智
能化操作程度更高。

殲-20核心技術
將用於「天宮一號」

中國空間站2020年左右建成
戚發軔披露載人航天工程進展 載人登月正在論證

香港文匯報訊（兩會記者組 劉凝哲、李理

北京報道）全國政協委員、國家衛生部部長
陳竺昨日在接受香港文匯報記者訪問時透
露，內地支持香港醫師北上執業，今年的
CEPA協議將為此出台更加寬鬆的政策。陳竺
還表示，內地公立醫院改革在制度設計方
面，一直與香港業界保持㠥密切的聯絡，並
探討借鑒了香港的先進經驗。

公立醫院改革借鑒港經驗
陳竺在出席全國政協會議期間，談及中國

醫藥衛生及食品安全領域的多項焦點問題。

內地醫改已啟動一年有餘，陳竺坦言自己
「也滿意也不太滿意」。滿意的地方是，內地
醫改5項重點工作在紮實推進，成績有目共
睹，基層醫療服務能力也在增強。「我不滿
意的地方，一是農村和基層醫療的欠賬太
多，二是公立醫院的改革。」陳竺坦言，公
立醫院改革是世界難題，包括治理結構等深
層次問題。
陳竺向香港文匯報記者表示，內地公立醫

院改革將借鑒香港經驗。內地目前百姓看病
仍然不很方便，大醫院人滿為患，陳竺表
示，大醫院和基層醫院要形成良性互動的關

係，最好是利益捆綁起來，人員也能上能
下。他表示，「現代醫院管理必須走向董事
會、理事會、監事會的機制」。

免費救治「兩病」兒童
談及大病救治保障問題，陳竺表示，這需

要大醫院對基層醫院的支持。他表示，2010年
內地展開了兒童白血病、先天性心臟病的免
費救治試點工作，2011年將向全國推開。此
外，還將對女性宮頸癌、乳腺癌以及尿毒症
展開免費救治試點。「大家知道，這是最弱
勢的人群，現在我們已經有了這樣的能力」。

香港文匯報訊（兩會記者組 王曉雪、

馮堯 北京報道）中國第四代隱形戰機殲-
20在今年1月首次試飛成功，殲-20甫一亮
相即掀起全球關注熱潮，恰逢美國防長蓋
茨訪華的試飛時間點更是引發各方猜測。
對此，全國政協委員、空軍指揮學院副院
長朱和平少將(見圖)向香港文匯報記者表
示，中國第四代戰機尚處於研製階段。
對於中國的第四代戰機殲-20，朱和平

少將表示，「很激動人心！」但他同時指
出，任何一種裝備，由樣品到能夠使用需
要一個過程。從目前情況來看，中國第四
代戰機具備全面戰鬥力並列裝部隊尚需一
段時間。

與F22相比 兩者各具優點
他表示，中國的殲-10早在國慶閱兵時

就已經讓全國人民看到了，它的生產能
力、作戰能力都已經很完備了，但它是標
準的第三代戰機，而殲-20是四代機，如
果把它和國際上的同類戰機相比，目前在
世界上能見到的唯一四代戰機就是美國的
F-22。此外，中國空軍也有與其他國家的
聯合訓練計劃，去年和土耳其進行過聯合
訓練，今年的時間還沒有確定。

此前美國防長蓋茨說中國的殲-20比美國的要落後很
多，朱和平少將表示，他對中國的殲-20相當有信心，
與美國的F-22相比，兩者各有各的優點，打仗並不是
說裝備好就能打贏，關鍵是把自己的特點和優勢發揮
出來。同時，也希望中國的第一艘航母的下海時間能
越快越好。

空軍戰力 料居全球前10位
對於中國空軍實力在國際上的排名，朱和平少將表

示，「至少應該在前10名之內。」
此外，朱和平少將表示，目前在通用飛機這方面美

國發展的非常好，而中國的空域開放主要是從東北、
廣東先試點，這是一個很複雜的問題，涉及到立法等
很多方面，比如技術、物質及法律法規，包括行業管
理、技術標準等很多問題都還沒有解決，空域開放同
樣需要過程。
最後，朱和平少將指出，從去年開始，軍費的增速

就調整到低於10%，但從長遠說，中國軍費還是應當
增長。

花絮

香港文匯報訊（兩會記者組房廈、劉曉靜北京報

道）全國政協委員、香港中華文化總會會長、新恆
基集團董事局主席高敬德昨日在接受採訪時表示，
前海的合作首先要在機制體制方面有所突破，其中
最關鍵的是引進香港的管理制度和法律法規。他建
議，港深兩地的政府，應研究成立一個共同的合作
委員會（或管理局），共同管理前海區域。此外，應
該賦予深圳一些金融方面的立法權，只有這樣，方
能建成一個「先行先試，又新又特」的新區。
高敬德認為，建設前海深港現代服務業合作區，

香港和深圳應積極協調，同心協力，不能「各揣心
事」。他指稱，港深共同打造前海，就是要把它變成
一個金融的試驗區，及高端服務業「又新又特」的
試驗區。在此過程中，由於關涉自身利益，深港難
免「各揣心事」。如香港或許擔憂前海發展壯大之
後，香港的金融中心地位會受到影響，難以鞏固，
而深圳對此亦有不同的考量，雙方難以統一。

■國家衛生部部長陳竺3日表
示，新CEPA支持港醫北上執
業。 中通社

■國家副主席習近平將於4日
出席港澳全國政協委員聯組
會議。 法新社

■全國政協副主席、香港
特別行政區首任行政長官
董建華。 中通社

■天宮一號」目標飛行器(左)與「神八」對接想像圖。
資料圖片

■全國政協委員、香港中華文化總會會長、新恆基集團董事局
主席高敬德正在接受採訪。 香港文匯報記者劉曉靜攝
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